

Bau- und Verkehrsdepartement des Kantons Basel-Stadt

Städtebau & Architektur

Abendführungen der Kantonalen Denkmalpflege

April bis September 2017

DIE EDLE ANMUT DER ANTIKE

Klassizismus in Basel

Wichtig für das Gesicht Basels.

Kantonale Denkmalpflege

Kleines Klingental Unterer Rheinweg 26 4058 Basel Tel. 061 267 66 25 denkmalpflege@bs.ch www.denkmalpflege.bs.ch



Abendführungen **Die edle Anmut der Antike**

Mittwoch, 5. April, 18–19.30 Uhr

Einführungsveranstaltung mit Referaten zu beiden Führungszyklen

Donnerstag, 1. Juni, 18-19 Uhr

«Bey weitem das feinste Privatgebäude» (1786): Das Haus zum Kirschgarten

Donnerstag, 22. Juni, 18–19 Uhr

Reverenzen an die Historie: Der Neue Domhof und das Haus zur St. Johann Kapelle

Donnerstag, 17. August, 18–19 Uhr

Vor den Toren der Stadt: Die Solitude und das Haus zum Rosengarten

Donnerstag, 31. August, 18–19 Uhr

Ein Tempel für Künste und Wissenschaften: Das Museum an der Augustinergasse

Donnerstag, 14. September, 18–19 Uhr

Auf den Spuren von Melchior Berri in der St. Alban-Vorstadt

Donnerstag, 28. September, 18–19 Uhr

Ein edler Prunksaal im Palast der Kaufleute

Layout und Fotos (wenn nicht anders vermerkt): Klaus Spechtenhauser, Kantonale Denkmalpflege; Foto Umschlag: Heinz Unger // © 2017 Kantonale Denkmalpflege Basel-Stadt



Die edle Anmut der Antike Klassizismus in Basel

Das Basler Bürgertum war in der Zeit nach der französischen Revolution zu neuem Selbstbewusstsein erwacht. Dies manifestierte sich auch in der Umsetzung grosser öffentlicher Bauvorhaben sowie gediegener Privathäuser und Landsitze in den Jahrzehnten um 1800. Der damals moderne Stil war der Klassizismus: die führenden Architekten in Basel hiessen Melchior Berri (1801–1854), Amadeus Merian (1808–1889) und Christoph Riggenbach (1810–1863). Sie hatten an den Bauakademien im Ausland studiert und ausgedehnte Bildungsreisen unternommen. Ihre Kenntnisse und Fähigkeiten führten zu einer Belebung der heimischen Bautätigkeit. Am konsequentesten hat wohl der bei Friedrich Weinbrenner (1766–1826) in Karlsruhe und in Paris geschulte Melchior Berri die Ideale der Architektur des Klassizismus umgesetzt. Sein ausserordentliches Können stellte Berri vor allem beim 1849 fertiggestellten Museum an der Augustinergasse unter Beweis – einem Gebäude, das nach den Wirren der Kantonstrennung von 1833 zum symbolträchtigen Hort von Wissenschaft und Kultur wurde. Mit dem Rückgriff auf die Baustile und Dekorationsformen der Antike entsprach der Klassizismus dem Bildungsanspruch der bürgerlichen Elite. So sind es denn auch vorwiegend repräsentative Bauten für kulturelle Bedürfnisse, die damals entstanden: das Theater, das Casino und das Sommercasino sowie das Museum an der Augustinergasse. Viele dieser bedeutenden klassizistischen Bauten sind aber leider aus dem Basler Stadtbild verschwunden – allen voran Berris Casino am Steinenberg von 1829-1831.

Die Führungen der Denkmalpflege präsentieren bekannte und weniger bekannte Bauwerke des Klassizismus, erläutern den Entstehungskontext und ihre Bedeutung im heutigen Stadtleben.

Dr. Daniel Schneller Kantonaler Denkmalpfleger



Mittwoch, 5. April, 18–19.30 Uhr Einführungsveranstaltung

Klassizistische Tendenzen in Basel 1770-1850

Referent: Thomas Lutz, Leiter Bauberatung, Kantonale Denkmalpflege **Ort:** Kleines Klingental, Unterer Rheinweg 26, Grosses Refektorium

Unter den durch das Aufgreifen antiker Vorbilder geprägten Kunstepochen wird jene um die Wende vom 18. zum 19. Jahrhundert im deutschsprachigen Raum als Klassizismus bezeichnet. Im Laufe des 18. Jahrhunderts hatte sich in Europa – angefacht durch Ausgrabungen in Herculaneum und Pompeji, die Erforschung griechischer Architektur sowie ein reiches Publikationswesen – das Interesse am römischen und griechischen Altertum zunehmend intensiviert und in der Aristokratie, dem Bürgertum, der Kunst und Wissenschaft zu einer regelrechten Antikenbegeisterung geführt. In der bildenden Kunst, der Architektur und im Kunstgewerbe zwischen Spätbarock und Historismus fand die Antikenrezeption sowohl in der zeitlichen Abfolge als auch hinsichtlich europäischer Kunstlandschaften jeweils spezifische Ausdrucksformen. Auch in Basel stiessen die klassizistischen Ideale auf einen fruchtbaren Boden. Dank begabter Architekten fanden sie in der Baukunst eine variantenreiche Ausformulierung.

Auf die Ausführungen von Thomas Lutz folgt ein Kurzreferat von Klaus Spechtenhauser (vgl. Programm «Baukultur im Bauboom»).













